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本报讯 5月 19日至 28日，为期 10
天的海浪电影周在荣誉典礼中走近尾

声。作为一个新生的文化节展类活

动，海浪电影周以完整性和独特性为

追求。通过两年的努力，建立起了

海浪展映、海浪生活、海浪产业、海

浪沙龙、海浪荣誉五大版块体系，为

大家呈现了一场集创新式观影体

验、产业发掘、对话沙龙、荣誉推选、

生活艺术为一体的沉浸式、多维度

电影文化艺术旅程。荣誉典礼当

晚，河北省秦皇岛市委副书记，市政

府市长、党组书记丁伟以及中国电影

集团公司党委书记、董事长，中国电影

股份有限公司董事长、总经理傅若清

陆续上台致辞，揭开海浪电影周荣誉

典礼的荣誉授予环节。

首先揭晓的是“WIP制作中项目”

荣誉，7部入围影片通过VCR短片亮相

展示，《开春》《女人世界》《小径分岔的

花园》获选“年度制作中项目荣誉”。

北京新片场传媒股份有限公司CEO尹

兴良和制片人、北京七印象文化有限

公司副总裁朱文玖，万达影视集团高

级总裁助理、万达影视传媒有限公司

总经理尹香今和演员王佳怡，北京嘉

映文化传媒有限公司董事长覃宏和导

演、编剧李蔚然作为荣誉推荐人分别

为3部影片揭晓并授予荣誉。同时，长

片《女人世界》也获得了“画林映像调

色服务大奖”，荣誉推荐人画林映像合

作伙伴张明珠为其颁发。在本届“青

年导演扶持计划”中，4 部作品脱颖而

出入选“年度扶持长片计划”，分别是

《刺骨》《狮子回头》《一万小时》《在密

林中》。北京电影学院副教授 、监制、

编剧王红卫登台颁发入选证书，同时

宣布了“海浪学堂”启动。这是深耕服

务于未来海浪电影周新电影人的重大

举措，是为未来的荣誉典礼埋下种

子。正是在众多电影、文学、艺术领域

的巨匠明星参与、指导之下，电影新秀

们才能“唤海招风”，实现“扶鹏引骥”

“破浪翱天”。

随后，博纳影业集团股份有限公

司董事长、创始人兼总经理于冬揭晓

《暮夏蝉鸣》《身后》《最后的华尔兹》3
部影片获得“命题单元荣誉”。阿那亚

创始人马寅与演员廖凡共同揭晓“最

佳摄影荣誉”林伯聪《跑！跑！跑！》。

“最佳编剧荣誉”由《绿色食品》导演、

编剧刘晓黎摘得，出品人、制片人、坏

猴子影业总裁、CEO王易冰及导演、编

剧田羽生为其揭晓并颁发荣誉。本次

“最佳演员荣誉”由《赤岭路 531号》沈

诗雨摘得，阿里巴巴集团副总裁、阿里

影业总裁李捷及演员张译为其授予荣

誉。短片《开夜车》导演穆罕默德·赛

义 德·伊 尔 迪 兹（Muhammed Seyyid
Yildiz）摘得“最佳导演荣誉”，演员、制

片人、导演、编剧吴京及监制、导演、编

剧、制片人曹保平颁布荣誉，并献上推

荐语，影片娴熟的视听技巧和精准的

导演手段，让故事成为文化比喻，让人

物成为民族缩影，在短片的体量中呈

现出巨大的悲剧感。华谊兄弟传媒股

份有限公司副董事长、CEO 王中磊和

演员魏大勋上台颁发“最佳纪录短片

荣誉”，鉴于有效报名样本稀缺，最终

评委组决定将这一荣誉空缺。这既是

对当下纪录短片创作样态的回应，同

时也是一种鼓励，希冀青年创作者能

将视线投注周遭，珍视纪录的力量。

最后，荣誉典礼短片单元最受瞩

目的荣誉之一：“最佳剧情短片荣誉”

由《鸭子》摘得，由真实故事出发，精准

聚焦现实题材。素人演员的出演赋予

了影片独具一格的粗粝质感。在影调

气质与叙事手法高度统一的同时，完

成了对百味人生的深刻书写。中国电

影集团公司党委书记、董事长，中国电

影股份有限公司董事长、总经理傅若

清和演员、导演、编剧沈腾为影片导演

王韶华进行了荣誉授予。 （影子）

本报讯 近日，电影《探索者》在安

徽省宣城市郎溪县凌笪镇下吴村召开

新闻发布会。该电影指导单位有安徽

省文学艺术界联合会、安徽省至德传

统文化研究院、宣城市文学艺术界联

合会、郎溪县文学艺术界联合会等。

宣城市文联副主席孟昱、郎溪县文联

副主席严新喜、郎溪县女企业家协会

会长孙志玲等参加了发布会，安徽钰

洪影业有限公司负责人、电影《探索

者》制片方及主创团队吴达龙、张忍

昌、徐龙云、吴军、范齐发、柯依善、訾

富尔亮相。

吴达龙在致辞中表示，非常荣幸

与大家相聚在中国绿茶之乡、江南水

韵之城郎溪一起见证电影《探索者》发

布会。他介绍说，《探索者》主要讲述

安徽省乡村振兴过程中的优秀故事，

宣扬共同富裕道路上的不凡历程，在

即将全国公映的电影《幸福小马灯》基

础上，根据人民日报追寻27载，先后四

次采访刊登《山这边山那边》系列通稿

宣传的真实故事改编，倾心创作完成

的电影剧本，讲述军转干部下派村任

第一书记带领大家把荒山变茶园和开

发旅游景区，最终实现共同富裕的励

志喜剧故事。

据悉，《探索者》计划 9月开机，预

计在2025年春节公映。

（清清）

本报讯 第 25 届上海国际电影

节展映影院日前公布，2022 年初启

动焕新升级工程的上海影城，履约

归来。

站在新华路番禺路口，“上海影

城”四个熟悉的大字令人心头一暖，

一条大型旋转楼梯从影城广场蜿蜒

而上，直抵二楼“千人大厅”——如

今，这里被命名为“上海杜比剧场”。

上海影城 1 号厅，被电影人和影

迷昵称为“千人大厅”，是诸多大片

首映的首选之地。在此次焕新升级

中，杜比实验室为上海影城进行了

度身定制：设计上，延续了 1 号厅的

经典红色；视听呈现上，采用与好莱

坞奥斯卡颁奖殿堂杜比剧院同款的

杜比视界激光放映系统和杜比全景

声沉浸式音频系统，是亚洲首个拥

有超千座的、能够提供杜比沉浸式

视听体验的创新空间。1 号厅在大

幅增加座位排距，提升观众的观影

舒适度的基础上，保留了千人大厅

的设计——全厅观众席 1008 座，其

中包含 980 席单人座，并设有情侣双

人座，以及残障专座区域。

“千人大厅”历经焕新，升级成

为全球独一无二的上海杜比剧场。

3 号厅依然是专业电影人的聚合地，

升级后的杜比全景声系统可在三维

空间中精确定位，提供完美的沉浸

式听感体验，适配最新技术的特效

影片，紧跟电影工业化的进展。位

于 5 楼的 5、6 号厅，被打造为“制作

棚级”的导演专业审片厅，影厅配备

4K 高对比度 HDR 放映技术，满足评

委、导演等专业人群的观影需求。

此外，上海影城还配备了智能影院

播控系统及电控管理系统，可实现

无人值守放映，自动排期同步，智能

控电停映，总部统筹管理等功能，为

打造无人智慧影院打下了基础架

构。

如果把 1 号厅比作影城的灵魂，

那么在此次焕新中诞生的“0 号厅”

则是影城的“点睛之处”。

“0 号厅”其实就是影城的大堂，

之所以称其为“0 号厅”，是因为这里

有一幅巨型高定制 LED 天幕。这块

天幕长 29 米，宽 6 米，拥有裸眼 3D
效果和沉浸式立体声效。从影城大

门踏入，每个人的第一眼都会被天

幕牢牢锁住——震撼的视听效果之

下，“0 号厅”将成为科技感十足的数

字化电影艺术空间，也将成为大片

宣发、时尚发布的超级秀场。

事实上，焕新后的上海影城，拥

有最专业的影厅，但这些影厅却又

不仅仅是“影厅”。 亲自担任上海

影城改造项目总指挥的上影集团党

委书记、董事长王健儿不无感概地

说：“30 年前她从无到有，成为上海

国际电影节的发源地；30 年来她星

光璀璨，见证了无数影迷、情侣与大

银幕的渊源；30 年后的今天，她焕新

出发，承载起中国电影艺术之城创

新策源的新使命。”

“上海影城，是中国电影走向世

界的一片初心之地，也始终以人民

满意为目标。焕新后的上海影城，

将以电影为核心，打造融合艺术、文

化、娱乐、时尚的多元生态圈，探索

引领各类“科技+艺术”的跨界与前

沿业态。”王健儿告诉记者，时代在

前进，人民对美好生活的向往也更

加丰富而多元。上海影城的焕新升

级，以及今后将要开启的创新运营

模式，既要不断延续中国电影的文

脉与使命，也要创造新审美、新价

值，在新时代塑造电影行业新的文

化地标，“无论是空间设计，还是艺

术表达形式，上海影城都追求着‘无

边界’。上影集团‘十四五’战略确

定了‘精品内容、大 IP 开发和数字化

转型’三大核心战略。上海影城，作

为实施上影‘十四五’战略的重要一

翼，将为人们创造出有关电影艺术、

有关文化生活的无限可能——影城

焕新刚刚起步，未来的它，将焕新人

们对观影、对影院、对光影艺术的体

验与理解。” （影子）

在冯钶予的印象中，有个问题几

乎贯穿了电影的整个宣传期。第一次

看完电影的观众，第一次采访他的记

者，每场见面会，抢到话筒的提问者，

几乎都会抛出这个问题——“您是怎

么邀请到这么多‘大咖’加盟的？”

冯钶予并不意外，作为一部处女

作长片，他的《川流不“熄”》阵仗颇

大。侯孝贤“御用”摄影师李屏宾掌

镜，国际知名音乐大师久石让配乐，刘

德华填词并演唱电影推广曲。“老戏

骨”杨新鸣领衔主演，涂松岩、代乐乐、

杨童舒、何赛飞、林永健等实力派“戏

骨”出镜。

“所有人都是被故事所吸引的”，

冯钶予否认了对于他“后台”“背景”

的一切猜测，“他们觉得故事很有意

义，就答应了这份工作。”冯钶予目光

笃定，如同当初冯钶予落笔写下电影

故事时，早已为电影打算好了未来，

“一部适合祖孙三代一起观看的电

影”。

中国式家庭

《川流不“熄”》故事发生在 2008
年北京奥运会前夕，晚年跟儿子生活

在南方小镇的抗美援朝老兵张大川接

到老战友去世的消息，决定跟孙子一

起前往北京，送老战友最后一程。

电影里的爷爷大川触动了不少观

众。他外表倔强、要面子，从不服老、

不认输，跟儿子交流时，永远找不对

方法。但他会默默做好全家人的饭菜

等孩子回家，一边抱怨儿子无暇顾及

孙子，一边又会代替儿子去孙子学校

“挨批”。他最怕麻烦儿女，临时决定

去女儿家，也不给女儿打个电话，原

因是“怕女儿去车站接他，耽误孩子

工作”。

路演现场，一位女性观众看完影

片哽咽着说，“我爷爷也是一位军人，

我仿佛在电影里看到了我的爷爷”。

有观众表示，大川和孙子之间的生活

琐事，就像发生在自己身边一样，电

影好像“偷窥”了自己的生活。

与侯孝贤合作过 11 部作品的摄

影师李屏宾形容第一次看到电影故事

时的感觉，“我很兴奋这个故事”，李

屏宾觉得，作为一个电影人，要拍有

生命的电影，能够活下去的电影。如

果《川流不“熄”》中细节无形中累积

出的能量，如果能够影响一个人，“这

个电影就值得了。”

“电影里的家庭故事有一些来自

我和奶奶的生活记忆”，冯钶予坦言，

拍《川流不“熄”》很大程度上源于内

心深处对于亲人之间情感的渴望，他

希望通过爷孙俩在旅途上的经历，探

寻中国式家庭亲情的表达。

事实上，如同众多中国家庭中的

儿子一样，电影里的儿子同样找不对

与父亲交流的方法，但他一直记得父

亲希望家里出个飞行员，“成为飞行

员”从此也成了儿子、孙子心底共同

的理想。一家人对梦想的执着，正呼

应了片名中的“不熄”。

冯钶予告诉记者，“不熄”包含了

三层含义：从个体来说，代表着对梦

想的执着；从家庭来说，代表着生生

不息的亲情羁绊；从时代来说，代表

着奥运年所引燃的全民振奋。这些复

杂、交织的情感犹如细水长流、源源

不断，注入我们的人生长河之中。

久石让创作了24首曲子

《川流不“熄”》的故事，不仅让李

屏宾“兴奋”，也打动了久石让。

“亲情没有国界之分，是人类共同

的价值，《川流不熄》的故事让我深深

感动。”久石让记得拿到《川流不“熄”》

剧本时，电影中那些令人动人的情节，

是那样充满了人情味，温暖而走心，

“我想为它配乐”。

冯钶予透露，久石让为影片一共

创作了 24 首曲子。而久石让此次为

《川流不“熄”》的配乐，还促成了刘德

华与久石让的首次合作。影片推广曲

《慢慢》正是由久石让作曲，刘德华填

词并演唱。

“久石让老师告诉我，他在电影

中，看到了每个人的孤独，巧合的是，

华哥看完影片粗剪后，写出的歌词也

透出阵阵孤独感。”在冯钶予看来，正

如久石让所言，音乐没有国界，电影中

的情感也没有国界，而《川流不“熄”》

就像一座桥梁，勾连起了我们共同的

情感，关于家的情感记忆。他希望，观

众看完影片后，可以“放下电话，回家

和家人一起吃顿饭。”

5 月 26 日，《川流不“熄”》已温情

上映。

2023海浪电影周落幕 上海影城如约亮相第25届上海国际电影节

《探索者》安徽省郎溪县发布

《川流不“熄”》导演冯钶予：

探寻中国式家庭亲情
■文/本报记者 杜思梦

打造一部属于中国人的“战争史

诗”要具备哪些条件？工业顶级水准的

技术或许可以成就一部战争大片的

“形”，若要内在神韵达到史诗级别，那

么除了在事件上是“举国之力”，它在情

感上也必要让我们感到“不得不拍”。

在5月27日的阿那亚孤独图书馆，

由中国电影股份有限公司、海浪电影

周、新浪娱乐新浪潮、电影《志愿军：雄

兵出击》联合主办的“战争与史诗”分享

会上，主持人徐春妮，中影集团党委书

记、董事长，中影股份董事长、总经理，

影片出品人、总制片人、总监制傅若清，

著名导演陈凯歌，影片美术指导陆苇，

领衔主演辛柏青、朱一龙、张子枫，几位

嘉宾从道具布景聊到人物塑造，向观众

展现了一部战争史诗电影诞生背后的

艰苦以及所需的坚守与信念。

何为“战争史诗”电影

硝烟弥漫、炮火轰鸣、断壁残

垣……战争片每每以其逼真残酷的宏

大场面震撼观众，可并非每部拥有“大

场面”的战争片都能被称为“战争史诗

电影”。

傅若清认为，具备史诗性一定是

要对战争进行了全景式的展示，而不

是简简单单的只讲述某个战役或者某

一场战斗。从《志愿军：雄兵出击》拍

摄现场赶来的陈凯歌则归纳了战争史

诗电影的两个特征，第一是影片所描

绘的战争改变了一个国家的命运，第

二是这场战争中出现了大英雄。

为了展现这场新中国立国之战，

《志愿军：雄兵出击》从多维度、多视角

力图重现抗美援朝的全历史，包括大

国博弈、战场交锋以及英雄群像等

等。陈凯歌说，这部影片的故事之丰

富可以令不同观众从中获得不同的受

益，他希望能表达的主题之一就是，我

们享受的这“七十年的和平是付出了

很高的代价才换取的”。当然，电影不

能对观众说教，也得用好看的战争场

面给予观众更极致的视听体验。

用徐春妮的话来总结就是，一部

战争史诗电影少不了“大事件、大场

面、大英雄”。

如何书写一部中国史诗

为了能够在抗美援朝战争胜利七

十周年之际拿出一部让大家有深刻记

忆的史诗级影片，《志愿军：雄兵出击》

从剧本筹备、演员集训、道具制作、场

景搭建，到最终投入拍摄，期间的工作

强度与难度不言而喻。

傅若清透露，从剧本筹备算起，陈

凯歌已经为这部影片花费了两三年的

时间，参与军训的演员也达百余位。

开机时整个剧组大约有两千五百人，

拍摄过程中人数还在持续增加，拍摄

期间启用了几十辆坦克，几百辆汽车，

上百间帐篷。此外，他们还造了七架1:
1 还原的战斗机，1:1 还原的鸭绿江大

桥（今鸭绿江断桥）。

谈到如何打造专属于中国战争电

影的视觉风格，陆苇通过一组剧照直

观展示了片中对历史“名场面”的还原

与再造。由于影片涉及了多个国家和

地区的不同场景，在严谨考究了五十

年代初的种种建筑细节和陈设风格

后，剧组定制了大量家具摆件用以场

景复原。虽然这些在电影当中或许只

是一扫而过的背景，但主创却丝毫不

敢怠慢，这是对待历史的尊重与敬畏。

在《志愿军：雄兵出击》的美术设

计上，陆苇还十分注重差异化设计与

意象表达。片中战场多达数十个，为

了避免给观众造成审美和认知上的观

影疲劳，他们选择在主题上寻找差异，

通过雪、通过雾、通过火，每个战场都

要找到一个景。到了创造奇迹的松骨

峰，剧组借由一棵松树的意象呈现出

独特的东方美学神韵。

史诗背后的他们

如果说，“大场面”代表了战争电

影的“硬实力”，那么在炮火之间闪烁

的人性光辉，则构成了电影的“软实

力”，毕竟史诗是由每一位具体的人共

同写铸的。

在分享会上，陈凯歌“剧透”了到

场的三位演员的角色关系——他们是

一家人，但有的有血缘关系，有的没

有。这个家庭可以说是一个缩影，涵

盖和吸取了我们中国人所有的情感。

继《妖猫传》后再次与陈凯歌合作

的辛柏青在片中饰演这个家庭中的父

亲李默尹，这是一个情感细腻内敛同时

又“动如脱兔”的角色——需要大量武

戏。为此辛柏青参加了一个多月的军

训，阅读了百万余字的抗美援朝相关文

学作品、文学资料以及参加过那次战争

的将领的回忆录。辛柏青说，拍摄中导

演对待创作的激情与少年感始终带动

着所有演员。在跟自己的角色朝夕相

处近三百天后，拍摄仍在继续，他既想

把戏赶紧拍完，圆满完成任务，但又不

希望拍完，因为这个过程太幸福了。

《志愿军：雄兵出击》拍摄所在的

片场风很大，几乎每天都是黄沙滚滚，

以至于朱一龙指甲缝里始终都是黑

的。朱一龙这次饰演李默尹的儿子李

想，他说，这个角色人如其名，是一个

有理想、有抱负、有信念的志愿军的形

象。为了贴合形象，朱一龙也加入了

封闭训练，并从既往的纪录片中寻找

人物状态。陈凯歌也称赞朱一龙“做

得非常好，就是无可挑剔”。

张子枫饰演的“中国第一代外语

人才”李晓是家庭中的养女，虽然跟两

位家人并无血缘关系，但历经了残酷

的战争，三个人最后的神和形都紧紧

地捆在了一起。

在分享会结尾，傅若清坦言，这部

《志愿军：雄兵出击》也许将是系列电

影的第一部。随后，他在海浪电影周

这个平台号召要给予青年电影人更多

机会。他说，青年在任何一个行业、任

何一个产业都是未来的希望，电影也

是一样，无论是电影节还是很多电影

展览都在努力地推动青年电影人迅速

成长起来。只有有了大批的青年导

演、青年创作者、青年编剧出现，中国

电影市场才能长久地发展和长久地繁

荣。海浪和其他青年电影计划不同的

是，对选中的影片会立刻启动支持，从

资金的投入一直到制片、宣发，简单来

说就是把一个青年电影人的作品直接

送达影院，呈现在银幕。

让更多的青年人成长起来，让更

多的影片投放市场，我们的市场空间

才能做大，观众才能有看电影的热情，

从而养成看电影的习惯，让看电影变

成一种生活方式。

电影《志愿军：雄兵出击》由中国

电影股份有限公司领衔出品，中影创

意（北京）电影有限公司、八一电影制

片厂、北京荣优影视文化传媒有限公

司出品，中国电影股份有限公司发行，

陈凯歌执导，影片将于 2023 年国庆献

映大银幕。

《志愿军：雄兵出击》“战争与史诗”分享会：

如何打造一部中国“战争史诗”


